

Les relations bilatérales entre le Canada et le Portugal

Nos relations bilatérales avec le Portugal ont pris de l'ampleur depuis l'instauration d'une solide démocratie parlementaire dans ce pays (suite à la révolution de 1974) et son adhésion à la Communauté européenne (CE) en 1986. Ces relations se sont intensifiées grâce à notre participation commune au sein d'organisations internationales comme l'OTAN, les Nations Unies, l'Organisation de coopération et de développement économiques (OCDE) et la Conférence sur la sécurité et la coopération en Europe (CSCE).

Étant donné que le Portugal assume la présidence du Conseil européen de janvier à juin 1992, un certain nombre de consultations à haut niveau ont eu lieu entre la secrétaire d'État aux Affaires extérieures Barbara McDougall et son homologue portugais, le ministre des Affaires étrangères Joao de Deus Pinheiro.

La visite officielle au Portugal en novembre 1991 du gouverneur général du Canada, M. Ramon Hnatyshyn, a mis en évidence les liens étroits qui unissent nos deux pays sur les plans historique et humain. Plus de 400 000 citoyens d'origine portugaise habitent au Canada, et la majorité réside à Toronto. En fait, le Portugal se situe depuis longtemps parmi les 20 principaux pays d'immigration au Canada. Il attire par ailleurs plus de 100 000 touristes canadiens par année.

En 1991, les échanges commerciaux ont atteint 313 millions \$, soit une diminution par rapport à l'année précédente (345 millions \$). Cette diminution est en grande partie attribuable à la réduction des

exportations canadiennes de poisson acheminées au Portugal. Les exportations du Canada vers ce pays ont atteint leur niveau le plus bas depuis 1986. Celles du Portugal vers le Canada ont doublé durant la même période.

Les principaux produits que le Canada exporte au Portugal sont le poisson (morue), les matières premières (pâtes et papiers, minerai de fer, cuivre, charbon) et les produits agricoles (légumineuses, luzerne, pommes de terre de semence). Quant à ses importations en provenance de ce pays (dont la valeur était de 60 millions \$ en 1991), elles comprennent du minerai de cuivre, du pétrole et des produits de consommation à valeur ajoutée.

L'économie portugaise est en voie de se transformer radicalement et de se moderniser. À ce titre, elle offre de plus en plus de débouchés pour les produits canadiens. Elle offre également des occasions de coentreprise dans les secteurs suivants : fabrication, usines de pâtes et papiers, matériaux de construction, haute technologie (télématique, laser, systémique, instrumentation et contrôle, systèmes de gestion de l'information) et techniques de protection de l'environnement.

En sa qualité de membre de la Communauté européenne, le Portugal constitue une voie d'accès au vaste marché européen.